
扫
一
扫
更
精
彩

市场星报电子版www.scxb.com.cn
安徽财经网www.ahcaijing.com

2022年10月15日 星期六
编辑/江亚萍 组版/胡燕舞 校对/刘 洁人文天下02

出 版 单 位 ：市 场 星 报 社 地 址 ：合 肥 市 黄 山 路 599 号 时 代 数 码 港 24 楼 新闻热线：62620110 广告垂询：62815807 发行热线：62813115 总 编 办 ：62636366
采 编 中 心 ： 62623752 新 闻 传 真 ： 62615582 市 场 星 报 电 子 版 www.scxb.com.cn 安 徽 财 经 网 www.ahcaijing.com Email ： admin@scxb.com.cn
零 售 价：1 元/份 全年定价：240 元 法律顾问：安徽美林律师事务所杨静律师 承印单位：合肥安博印务有限公司 地址：合肥市新站区物流路以南板桥河以东 电话：0551-64278186

科
幻
还
是
预
言

科
幻
还
是
预
言
，，

科
幻
小
说
中
的
想
象
会
成
真
吗

科
幻
小
说
中
的
想
象
会
成
真
吗
？？

很多科幻作家与其说是预言家，不如说是梦想家。这是一个真事：一家出版社收到一名科幻作者的投稿，作者很着急，问能不能今

年就出版，出版社问为什么，作者说，我怕这个情节明年就实现了。

这种担忧也有“前车之鉴”：《三体II：黑暗森林》中，雷迪亚兹使用的人类最快计算机的运算速度为每秒500万亿次浮点运算。而

就在这本小说出版当年，美国IBM公司就研发出“走鹃”超级计算机，运算速度为1026万亿次浮点运算，速度是科幻小说中的两倍多。

那么问题来了：科幻是不是预言，科幻小说中的想象都会成真吗，都成真了科幻小说还怎么写……

清华大学中文系副教授飞氘，也是

一位科幻作家，很多人认识他是因为《科

幻世界》杂志。他在研究中发现，早在20

世纪初，凡尔纳的作品已被译介到中国，那

时候还是清朝末期，民国读者就已经很熟

悉《海底两万里》《从地球到月球》了。

“我们经常讨论科幻多么重要，其中

一个论据就是科幻小说中的发明在今天

已经或者即将实现，凡尔纳的作品就是

一个典例，比如潜水艇。”飞氘认为，很多

科幻作家与其说是预言家，不如说是梦

想家，而且这个梦想带有实现的可能性，

因为他表达的是人类经历了科学革命之

后的合理想象。

比如，100多年前人们开始使用电话，

就想象未来电话可以随身携带；电话既然

能传递声音，未来就可能传递图像信息。

再比如，100多年前人们发明了电影，当时

就有人设想，几十年后在家也有一个装

置，可以接收“总站”发出的信号看电影。

以上想象，均已早早实现。而对于80后、

90后来说，他们小时候看过的不少科幻小

说中的情节，都已经被模糊了科幻的色

彩，“经典”的想象显得“平平无奇”。

首届“鲲鹏”全国青少年科幻文学奖

长篇小说组一等奖获得者、在校大学生

王艺博第一次看了《海底两万里》后，觉

得不过是一个讲潜水艇的故事。青年科

幻作家王诺诺小时候读的第一篇科幻小

说是《小灵通漫游未来》，成书于20世纪

70年代，“第一部讲到一个电子表，不用

上发条，也没有指针，是一个液晶显示器

直接显示数字。我觉得这个设计很普

通，这不就是我每天戴的嘛”。

“后来知道叶永烈在20世纪70年代

预言可视电话，这是非常成功的。这种

想象，与其说多么有预言性和建设性，不

如说我们更应该学习老一辈科幻作者的

乐观态度，相信未来会越来越好，人们的

生活会越来越方便。”王诺诺说。

还是有很多科幻小说中的情节目前

来看没有成为现实的迹象，比如太空电

梯、太阳帆飞船……当然，也有现实发展

远远超出想象的：刘慈欣写过一篇《中国

太阳》，幻想到2035年时，主人公水娃打

工挣到一些钱，就去看房子，售楼小姐告

诉他北京的房子一平方米要3500元，水

娃大吃一惊，倒吸一口冷气……

每一个科幻作者首先一定是一个科

幻迷。当初吸引他们走上科幻阅读和创

作之路的因素，可以用两个词来概括，

“惊奇”与“哲思”。王诺诺认为，科幻小

说的想象力分为两个维度：第一个在于

想象是不是足够跳脱，也就是脑洞是不

是足够大；第二个在于想象是否足够合

理，也就是阿西莫夫提出的“电梯效应”。

假设有一名1850年的科幻作者，想

象了未来百层高楼的存在，开始通过自

己的经验来构思摩天大楼中的生活：首

先，爬楼很辛苦，所以大楼里的人不会想

离开，所以楼里会发展出独立的经济体

系；大楼里会有文明人必需的生活设施，

比如餐厅、理发厅、健身房，因为人们也

不会想爬太多层，所以这些设施隔几层

就会循环出现；高层的人要在楼与楼之

间来往，所以两栋邻近的大楼间会有桥

梁，如果要到达地面，坐一个螺

旋式的滑梯……

小说家想象不出电梯，所以

他对未来的想象在我们今天看

来显得非常可笑。王诺诺说，

“一个优秀的科幻小说家想象出汽车非

常简单，但让汽车跟人、道路发生关系，

这需要高超的技巧。不仅想象出一件今

天没有出现的事情，还能将这些没有出

现的事情与其周围相联系，织出一张合

理的关系网，这是每一个科幻作者要去

深刻思考的问题。”

飞氘说：“很多人都可以预测汽车的

发明，但科幻作家要做的是预想堵车的

出现。就像元宇宙，我们能预言元宇宙

的到来和人们在元宇宙的连接，但能不

能预言到现实中的元宇宙公司发不出工

资的问题，就很有意思。”科幻与现实之

间，不仅是科技的距离，还有了那么一点

社会学和哲学的意味。

十几年前有一部美剧《疑犯追踪》设

想的是摄像头遍布世界各地，采集信息

数据，通过大数据和人工智能，从制止犯

罪、拯救生命的动机出发，若有人预谋想

犯罪，可以提前制止。“这是一种个人隐

私和生命安全之间的权衡，科幻最有意

思的思维方法，就是在艺术领域讨论非

常切实的问题。”飞氘说。

今年的想象，也许明年就能实现，留给科幻合理想象

的空间会不会越来越窄？对于这个问题，我们从世界公

认的第一部科幻小说讲起。那是英国作家玛丽·雪莱在

1818年创作的《弗兰肯斯坦》，讲的是科学怪人弗兰肯斯

坦，把不同尸体能用的部分拼接在一起，在一个雷雨交加

的夜晚给组装起来的尸体通电，尸体就活了……故事内

容在今天看来非常不科幻，甚至是不科学，有些像哥特风

的恐怖故事。

但为什么被奉为第一部科幻小说？王诺诺解释，因为

小说创作于第二次工业革命风起云涌的英国，受过良好科

学教育的玛丽创作小说的出发点，是当时的生物电实验

——几个科学家给死去的青蛙双腿通电，发现青蛙的脚还

会动。于是，人们猜想，生命与电是否存在某种联系。

王诺诺说：“前沿科学+精彩故事，就是非常好的科幻。

今天也是一样，科幻作者不必焦虑地去追现在绝对正确的

科学定论，因为很多科学是超出我们的认知范围的。科幻

作品最重要的是审美，不仅是文学审美，还有科学审美。一

篇小说有没有对科学基本的尊重，这很容易看出来。”

其实，在宏观层面，科幻对未来的预言有两种，一种是

科技悲观论，一种是科技乐观论。前者总是在毁灭世界，

后者总是在拯救世界。不仅是对未来科技的想象，20世纪

80年代之后，中国的快速发展让人与环境之间的关系成为

科幻小说的主题之一：吴显奎的《勇士号冲向台风》，表现

了人与自然的斗争；何夕的《异域》警示人类，对自然的无

度索取必然要付出代价；王晋康的《替天行道》，讲述了基

因技术让落后国家的农民陷入不再拥有种子的窘境……

不久前，成都遭遇历史罕见的高温天气，身处成都的

《科幻世界》杂志社副总编姚海军觉得，那正是科幻的好

题材，“科幻有太多的方向，人与自然的关系只是其中之

一，但它与我们的现实生活关系最为紧密”。对此，凭借

短篇小说《夏日永恒》获得首届“鲲鹏”青少年科幻文学奖

的徐西岭透露，他正在创作一部新作品，灵感正是从此次

成都的热浪中来，希望寻找一种对抗环境灾变的方式。

王艺博读过斯蒂芬·金的一本科幻小说《卡车》，讲的

就是车辆觉醒、反过来统治人类的故事。现实中的卡车

诞生于1896年，《卡车》创作于1972年。现在读到汽车觉

醒统治人类，觉得非常可笑，但我们没有资格嘲笑，现在

的科幻在写什么呢——人工智能觉醒统治人类。

“都是一样的道理。在这个宇宙被探索完之前，科幻

都有能写的东西。”王艺博说。 据《中国青年报》
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